
 
 

Resumen de Prensa 
 

Semana del 7 al 14 de noviembre de 2014 

 

 











http://www.lacronica.net/la-escoliosis-va-a-dejar-de-operarse-en-toledo-y-se-60099.htm 
 

 
 

La escoliosis va a dejar de operarse en Toledo y 
se hará con todas las garantías en Guadalajara 
 
Esta patología afecta principalmente a adolescentes y adultos jóvenes. 
El Hospital de Guadalajara incorporará a principios de año una 
compleja cirugía para tratar a pacientes con escoliosis, una desviación 
del eje mayor de la columna vertebral, en forma de S. 
 
 
La Crónica de Guadalajara  
  
El Área Integrada de Guadalajara incorporará a principios de año a su 
cartera de servicios una compleja cirugía para pacientes que padecen 
escoliosis. Hasta el momento, las personas con esta patología 
precisaban de un traslado a otro hospital del Servicio de Salud de 
Castilla-La Mancha, en concreto a Toledo, y en ocasiones a otra 
comunidad autónoma. En pocos meses ya no será necesario, porque los 
propios profesionales del servicio de Traumatología del Hospital, con la 
participación de los servicios de Neurología y Anestesia junto con personal 
de Enfermería especializada, podrán realizar esta técnica. 
 
El jefe de Traumatología del Área Integrada de Guadalajara, Álvaro 
Minuesa, ha explicado que la escoliosis es una desviación del eje mayor de 
la columna en forma de S. “Generalmente se clasifica en congénita 
(causada por anomalías vertebrales presentes al nacer), idiopática (de 
causa desconocida, sub-clasificada a su vez como infantil, juvenil, 
adolescente o adulto según la fecha de inicio se produjo) o neuromuscular 
(habiéndose desarrollado como síntoma secundario de otra enfermedad 
espina bífida, parálisis cerebral, atrofia muscular espinal o un trauma 
físico”, ha señalado el doctor Minuesa. 
 
El tratamiento médico tradicional de la escoliosis es complejo y está 
determinado por la gravedad de la curvatura y la madurez esquelética, que 
en conjunto ayudan a predecir la probabilidad de progresión. “Las 
opciones convencionales son, en orden: la observación, la fisioterapia, el 
corsé dorsolumbar y en última instancia la cirugía”, ha apuntado el jefe de 
Traumatología. 
 
Precisamente este lunes se ha practicado en el Hospital de Guadalajara 
una cirugía de estas características, denominada artrodesis intervertebral 
dorsolumbar por vía posterior en un tiempo, en la que ha colaborado el 
doctor Rafael González Díaz, especialista en cirugía de columna y 
vicepresidente de la Sociedad Española de Columna.  
 

  
 

  
  

 



El doctor González Díaz ha explicado que esta enfermedad afecta entre el 
tres y cuatro por ciento de la población juvenil de entre 12 y 16 años, pero 
sólo el uno por ciento precisará corrección quirúrgica. En Guadalajara 
podemos hablar de más de diez casos al año.  
 
Esta cirugía, “consiste en corregir la deformidad de la columna con una 
serie de implantes (tornillos pediculares y barras estabilizadoras) 
colocados de forma estratégica a lo largo de la columna permitiendo 
mejorar la calidad de vida del enfermo y también el aspecto estético de 
estos pacientes”, ha concluido el especialista. 

 









martes, 11 de noviembre del 2014                              Página 7 de 70



El VII Congreso Nacional de Estudiantes de
Enfermería celebrado en Bilbao supone un nuevo
éxito

Publicado el lunes, 10 noviembre, 2014 por Redacción
La pasada semana tuvo lugar en Bilbao la celebración del 7º Congreso Nacional de
Estudiantes de Enfermería, un foro en el que han participado más de un centenar de
delegados de curso llegados de las diferentes facultades de España. Organizado por la
Asociación Estatal de Estudiantes de Enfermería, su presidenta, Sandra Tejedor, ha
explicado que el objetivo del congreso ha sido, sobre todo, “obtener los puntos de vista
de diferentes estudiantes sobre temas que nos afectan a todos, tales como la
prescripción enfermera, las especialidades, la regulación de la profesión, etc”.

Con un amplio programa compuesto de debates, ponencias y mesas redondas, en el
congreso ha tenido especial protagonismo el paciente crónico, proporcionando una
mayor formación a los estudiantes sobre sus patologías, su dieta, las distintas
enfermedades que existen, etc. Además, la presidenta del Colegio de Enfermería de
Vizcaya, María José Etxaniz, ha afirmado que el congreso también “ha ayudado a
transmitir las funciones de nuestro colegio, basadas en las tres C: ciencia, conciencia y
compromiso”.

El encuentro contó con la presencia del presidente del Consejo General de Enfermería,
Máximo González Jurado, el cual presentó a los alumnos la situación actual , marcada
por una regulación académica muy avanzada pero también con un futuro laboral
complejo.

En palabras del presidente del CGE, “tenemos una regulación académica y profesional
excelente en la enfermería española, de las mejores del mundo. Sin embargo, en el
terreno sociolaboral estamos en una situación mucho peor, con una ratio de enfermera-
médico muy por debajo de lo que está en la Unión Europea, con salarios bajos, con
polivalencia…Y sobre todo, con unos índices de desempleo absolutamente
inaceptables. Los estudiantes se ven afectados porque dentro de poco van a ser
enfermeros, y hay que luchar por ellos”, sentenció.
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ASI LA MITAD DE LECTORES OTORGA CREDIBILIDAD A ESTAS
INFORMACIONES

El 38% de los consumidores modifica sus pautas de
consumo cuando lee noticias negativas de
alimentación

MADRID, 11 Nov. (EUROPA PRESS) -  

   El 38 por ciento de los consumidores modifica su consumo ante noticias negativas
sobre alimentación, mientras que el 49 por ciento de los consumidores se muestra
neutral, según revela el estudio 'Alimentos y Bebidas, ¿qué piensan los españoles',
impulsado por la compañía MyWord, con la colaboración de la Federación Española de
Industrias de la Alimentación y Bebidas (Fiab).

   El estudio también pone de manifiesto que, aunque la mayoría de los consumidores
muestran una posición neutra ante noticias negativas sobre alimentación, son más los
que les otorgan credibilidad (39%), frente a los que no (10%). Los encuestados
declaran que las noticias positivas sobre alimentos y bebidas en medios son más
frecuentes que las negativas, y se difunden en mayor medida en televisión (78%) que
en Internet (36%). Además, el número de medios en los que se han visto las noticias
negativas influye en la credibilidad que se le otorga: "cuantos más medios, más
credibilidad y más difusión en el entorno del consumidor".

   Por otra parte, tal como se extrae de las conclusiones, los españoles son conscientes
de la importancia del sector alimentario, al que sitúan como "el segundo más relevante
en el conjunto de la economía española, por detrás del turismo". Además, el 85 por
ciento cree que la industria alimentaria es "muy o bastante importante como sector
económico para el futuro de España".

   En este sentido, nueve de cada diez encuestados afirma "sentirse orgulloso" de los
productos alimentarios españoles y el 93 por ciento cree que los productos alimentarios
contribuyen de forma positiva a la imagen de España en otros países.

LA DESINFORMACIÓN EN NUTRICIÓN "SUPONE UN RIESGO PARA LA SALUD" 

   Para Fiab y la Asociación Nacional de Informadores de la Salud (Anis)el papel del
periodista "cobra una gran importancia en la información que manejan los
consumidores respecto a alimentación y salud", ya que los datos que difunde "influyen
de forma directa en los hábitos de consumo de los ciudadanos, modificándolos sin que
en la mayoría de los casos exista mediación de otros prescriptores". La desinformación
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en nutrición supone un "riesgo para la salud", teniendo un "coste social, económico y
personal".

   En base a los resultados de la citada investigación, y convencidos de la importancia
de que las noticias que llegan a los ciudadanos sean veraces, Anis y Fiab decidieron
recoger las recomendaciones a seguir en esta materia tanto para los periodistas como
para sus fuentes en el 'Manifiesto por una comunicación responsable en Alimentación y
Salud', al que hoy se ha adherido la Fape.

   El documento, elaborado y consensuado con un grupo de profesionales expertos en
información de salud, la Agencia Española de Consumo, Seguridad Alimentaria y
Nutrición (Aecosan), y el Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente,
defiende la "importancia de la evidencia científica, la transparencia, las fuentes válidas
de información, el uso responsable de Internet, la corresponsabilidad, la veracidad y la
objetividad en todas las informaciones que se publiquen en torno a la alimentación".
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El Congreso Mundial de Nutrición revela que 805
millones de personas sufren hambre crónica

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 11 NOV, 2014 - 6:59 PM
Los participantes estos días en la tercera edición del Congreso Mundial de Nutrición y
Salud Pública, que se está celebrando en Las Palmas de Gran Canaria, han destacado
en su jornada de este martes, 11 de noviembre, que el desequilibrio social global
“propicia que 805 millones de personas sufran hambre crónica”.

Además, los sanitarios señalaron en este evento que “otros dos millones padecen
desnutrición”. Todo ello “supone altos costes a las economías de los países”,
manifestó Alexandre Meybeck, que añadió que el precio de la desnutrición “incluye
tanto los costes directos, como en la productividad, la pérdida de ingresos o el
incremento del gasto sanitario, como indirectos”.

En este sentido, este profesional argumentó que la desnutrición “supone una carga
intolerable no solo para las personas, sino para los sistemas nacionales de salud y para
todo el tejido social”. El motivo de ello es que “representa uno de los más grandes y
evitables impedimentos para que el hombre pueda desarrollar todo su potencial”,
aclara.

Se espera que la demanda de alimentos crezca un 60% en el año 2050

Meybeck informó de que las estimaciones para el año 2050 son de que “la demanda
de alimentos crezca un 60 por ciento”, lo que unido al aumento de los precios,
“generará un grave problema a las regiones con peor acceso a los nutrientes”. Ante
ello, insistió en la idea de que “es mucho más costoso abordar la desnutrición que
prevenirla”.

Por otra parte, la jefa del Departamento de Nutrición Clínica del Hospital Universitario
de La Paz de Madrid, la doctora Carmen Gómez, corroboró que los desequilibrios
nutricionales “son la causa principal del desarrollo prematuro de enfermedades
crónicas y degenerativas”. Tal es así que los cambios en el estilo de vida
contemporáneo “han provocado un aumento en la prevalencia de muchas
enfermedades crónicas, como la obesidad, la diabetes o el síndrome metabólico”,
lamentó.

Por último, la representante de este centro sanitario de la capital de España aseguró
que “todavía hay muchas incertidumbres sobre el papel que las dietas altas en azúcar
juegan en la creciente incidencia de la obesidad”. Así, concluyó afirmando que “no hay
evidencia confiable de que el azúcar afecta a la obesidad más que cualquier otro
macronutriente”.
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III JORNADAS OAT DE ADHERENCIA AL TRATAMIENTO

Uno de cada dos pacientes crónicos jóvenes no
cumple su tratamiento

LUIS XIMÉNEZ — MADRID 12 NOV, 2014 - 7:34 PM
Durante las terceras Jornadas de Adherencia al Tratamiento, celebradas los días 12 y
13 de noviembre, miembros de distintas administraciones autonómicas y de la Industria
farmacéutica han debatido sobre este grave problema de salud para millones de
ciudadanos.

Como evento previo al Día Mundial de Adherencia al Tratamiento (15 de noviembre),
las terceras jornadas sobre adherencia se celebraron en la Real Academia Nacional de
Medicina (RANM). Durante las mismas, distintas administraciones sanitarias
reconocieron la importancia de potenciar dicha adherencia en sus respectivas
comunidades autónomas, lo que llevó implícito reconocer que algunas de ellas todavía
no han hecho lo suficiente.

Animar a las Administraciones

Tal vez debido a que el doctor José Manuel Ribera compartió mesa con representantes
gerenciales de Navarra, Cataluña y Madrid, el presidente del Comité Científico del OAT
aseguró que los distintos servicios de Salud están especialmente interesados en
mejorar las tasas españolas de adherencia a los tratamientos. Según sus palabras, no
se trata de “descubrir el Mediterráneo” sino de que cada uno incorpore las
experiencias de éxito obtenidas por los demás en este tema de importancia clave. Para
Ribera, hay que recoger sugerencias desde todos los puntos de vista, especialmente
cuando los argumentos vienen del lado de los pacientes y sus asociaciones.
Finalmente, en lo que enfatizó especialmente el responsable médico de la OAT fue en
que el precio de los medicamentos influye de forma inversamente proporcional a la
adherencia a los tratamientos.

Protagonismo de la Tecnología

A lo largo de la jornada también fue suficientemente argumentado que el papel de la
Tecnología será cada vez más determinante en las estrategias que se emprendan en
favor de un mayor cumplimiento terapéutico por parte de los pacientes crónicos. En
este terreno se expusieron tres ejemplos, uno centrado en los dispositivos médicos de
administración de fármacos; otro dentro del mundo de internet y, un tercero, fruto de la
colaboración existente entre el mundo de la Investigación y la Industria farmacéutica.
Como nuevo dispositivo, la doctora Celia Oreja-Guevara, del equipo de Neurología-
Esclerosis Múltiple, explicó que el paciente con EM suele tener miedo a las agujas y/o
temblores de manos que dificultan sus cumplimientos. Para mejorarlos, Oreja-Guevara
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habló de GAP, Global Adherence Program, un proyecto que se nutre de los estudios
STAR y MTRA. De la misma forma, también presentó un dispositivo autoinyectable,
capaz de lograr una adherencia del 90%.

En otro momento de la jornada, el Gerente de Corporaciones e Instituciones de la
farmacéutica Esteve, Jorge Vázquez, introdujo una aplicación para navegación en
dispositivos móviles denominada expertSALUD, destinada a que cada paciente se
ayude a cumplir su tratamiento, llevando también registro de sus variables físicas. Sin
salir de los laboratorios, el director científico de Laboratorios Ferrer, Fernando García
Alonso, disertó sobre el caso de la poli-píldora Trinomia, que han desarrollado
conjuntamente su laboratorio y el Centro Nacional de Investigaciones Cardiovasculares
que dirige el doctor Valentín Fuster

Ritmos autonómicos

José María Iribarren, gerente del servicio de Atención al Paciente del Servicio Navarro
de Salud; Ana Miquel, gerente adjunta de Planificación y Calidad del Servicio Madrileño
de Salud; y Joan Lluís Pique, gerente de Atención al Ciudadano del Servicio Catalán de
Salud, aseguraron de formas distintas que sus diferentes CCAA tienen proyectos
específicos para el seguimiento farmacológico de los pacientes crónicos. Como broche,
el director de Atención Primaria de la Comunidad de Madrid, doctor Antonio Alemany,
clausuró las jornadas diciendo que hay que prestar una atención muy especial a la
adherencia terapéutica y que la confianza entre el sistema sanitario y el paciente no
debe quebrarse por interferencias de unos profesionales sanitarios y otros.
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13 de Noviembre de 2014

El precio de los medicamentos impacta
negativamente en la adherencia a los tratamientos

Ayer concluyeron las III Jornadas de Adherencia al Tratamiento, organizadas por el
Observatorio de Adherencia al Tratamiento, contando con una nutrida participación de
gerentes autonómicos y clínicos versados en la materia.

El jefe de Servicio de Cardiología del Clínico San Carlos de Madrid y presidente del
OAT, doctor Carlos Macaya, abrió y cerró la segunda jornada del encuentro, dando
testimonio de lo vital que resulta la adherencia a los tratamientos en un área tan
sensible como es la Cardiología. A esto añadió el director científico del Observatorio de
Adherencia al Tratamiento, doctor José Manuel Ribera, que es realmente preocupante
saber que la mitad de los pacientes jóvenes con patologías cardiovasculares, y de otro
tipo, descuidan sus terapias poniendo en riesgo su salud e incluso su vida. Junto a
esto, Ribera también invitó a reflexionar sobre el impacto que tienen los precios de los
medicamentos en la Adherencia y animó a las administraciones sanitarias del país a
seguir desarrollando estrategias que potencien el cumplimiento terapéutico entre los
pacientes.

Distintas propuestas científicas y tecnológicas también tuvieron su espacio dentro de
las jornadas. Por ejemplo, el director médico de Laboratorios Ferrer, Fernando García
Alonso, expuso el caso de la polipill desarrollada por el Centro Nacional de
Investigaciones Cardiovasculares (CNIC) del doctor Valentín Fuster y su propia
compañía farmacéutica, asegurando con ella triple píldora, se reducirán notablemente
la enfermedad cardiovascular secundaria, en aquellos pacientes que hayan sufrido
eventos. Por otro lado, el Gerente de Corporaciones e Instituciones de la farmacéutica
Esteve, Jorge Vázquez, presentó en sociedad la app expertSALUD, dirigida a pacientes
que deben llevar al día el control de sus parámetros de salud (glucosa en sangre,
tensión arterial, peso,…). De la misma forma, la doctora Celia Oreja-Guevara, integrante
del equipo de Neurología-Esclerosis Múltiple del Hospital Clínico San Carlos de Madrid,
explicó de qué forma contar con dispositivos autoinyectables ayuda de forma clara a los
pacientes con Esclerosis Múltiple (EM) con tasas de adherencia que llegan al 90%.

El doctor José Luis Poveda, presidente de la Sociedad Española de Farmacia
Hospitalaria (SEFH), realizó una ponencia sobre las estrategias de adherencia
terapéutica que se han desarrollado en su hospital, Politécnico La Fe de Valencia.
Según comentó, en su centro hospitalario se están logrando adherencias del 85% en
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pacientes crónicos, con un 80% de éxito al año de tratamiento en enfermos oncológicos
y 95% en Sida. Entre estos últimos, aseguró Poveda, la adherencia es tan alta porque
no practicarla supone la muerte del paciente.

Desde el año 2002, prestan su total apoyo, o forman parte del Observatorio de
Adherencia al Tratamiento (OAT), el Consejo General de Enfermería de España, la
Federación Española de oficinas de farmacia (FEFE), la Sociedad Madrileña de
Enfermería Comunitaria (SEMAP) y la Alianza General de pacientes (AGP).
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Casi el 70% de los sanitarios duda sobre la
sostenibilidad de nuestro sistema si no se llevan a
cabo reformas estructurales

Barcelona (13/11/2014) - M. Barba
• El 93% de los encuestados del estudio "El sistema sanitario en España" opina que
existen diferencias significativas tanto en la gestión como en la atención al paciente
entre comunidades autónomas

• Madrid, País Vasco y Navarra son las tres autonomías mejor valoradas en el informe,
elaborado por Pharma Talents y Deloitte
Casi el 70 por ciento de los 3.000 profesionales que ha participado en la encuesta "El
sistema sanitario en España. Situación actual y perspectivas de futuro" pone en duda la
sostenibilidad del actual sistema sanitario actual, que requiere de cambios estructurales
para ser "más ágil, rápido y flexible" y "responder a las nuevas necesidades
terapéuticas y sociales de las personas", tal y como señaló Federico Plaza, director de
Government Affairs en Roche Farma, durante la presentación del estudio, elaborado
por Pharma Talents y Deloitte, que tuvo lugar en el Colegio Oficial de Odontólogos y
Estomatólogos de Barcelona.

Un 65 pr ciento de los participantes cuestiona además la garantía de equidad y
cohesión de todos los pacientes cubiertos por el SNS. Y una amplia mayoría (un 93 por
ciento) considera que existen diferencias marcadas entre las diferentes comunidades
autónomas, tanto en la gestión como en la calidad del servicio al paciente.

En este sentido, Madrid, País Vasco y Navarra son las tres autonomías mejor valoradas
en lo que respecta a calidad sanitaria, y País Vasco, con un 38 por ciento de los votos,
se considera la mejor gestionada y más sostenible.

Las diferencias se hallan también entre centros y hospitales de una misma comunidad
para el 85 por ciento de los participantes.

A la hora de percibir cómo evolucionará el sistema para garantizar su sostenibilidad,
solo un 38 por ciento cree que lo hará incrementando su financiación, y los
profesionales se inclinan más a que aumentará la financiación privada o el copago (un
73 por ciento) y se retocará la cartera de servicios para adaptarse a los recursos
existentes (71 por ciento).

Una reflexión sobre el futuro

La encuesta es una de las de mayor participación realizada en el país y aspira a
generar una reflexión constructiva de cara a los retos que afronta el sistema sanitario
público español, que presta atención a 47 millones de personas.
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En este sentido, como recomendación general, Jorge Bagán, socio responsable de la
industria de Life Science & Healthcare de Deloitte, considera que "una de las áreas
clave en las que el sector deberá de trabajar de forma decidida es en el mayor
desarrollo de los modelos de colaboración entre los diferentes agentes que intervienen
en él".

"En una situación como la actual, con una fuerte presión presupuestaria en el sector
público con claro impacto en el sector sanitario, es fundamental que compañías e
instituciones del sector cooperen de la forma más estrecha posible para garantizar la
sostenibilidad del sistema y ofrecer una mayor calidad y efectividad a ciudadanos y
pacientes", añadió Bagán.

Así, entre las preguntas formuladas se ha demandado sobre la centralización de las
decisiones por parte de la Administración y la gerencia, frente a los profesionales
clínicos, algo que no trae consigo ni mayor calidad (para un 80 por ciento) ni mayor
sostenibilidad (para un 69 por ciento).

La apuesta por la innovación, la necesidad de entender el acceso a los tratamientos
como una inversión y no un gasto y una mayor transparencia para compartir estrategias
y buenas prácticas médicas fueron algunos de los puntos sobre los que se debatió tras
la presentación de los resultados de la encuesta.
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CASTILLA LA MANCHA.-El personal estatutario del
Sescam podrá acumular los días por asuntos
particulares a las vacaciones anuales retribuidas

   TOLEDO, 12 (EUROPA PRESS)

   El acuerdo de modificación del Pacto sobre condiciones para el disfrute del permiso
por asuntos particulares del personal estatutario de las instituciones sanitarias del
Servicio de Salud de Castilla-La Mancha (Sescam) recoge que "los días por asuntos
particulares podrán acumularse a las vacaciones anuales retribuidas".

   Así se contempla en la resolución de la Dirección General de Relaciones Laborales y
Seguridad y Salud Laboral de la Consejería de Empleo y Economía, por la que se
acepta el depósito y se dispone la publicación en el Diario Oficial de Castilla-La Mancha
del acuerdo de la Mesa Sectorial de Instituciones Sanitarias del Sescam sobre
condiciones para el disfrute del permiso por asuntos particulares por parte del personal
estatutario.

   Este acuerdo fue suscrito el pasado 28 de octubre de 2014 por la representación del
Servicio de Salud de Castilla-La Mancha y las organizaciones sindicales CSI.F, CESM,
FSP-UGT, SATSE, SIC-GS y USAE. El presente Pacto entrará en vigor a partir de este
jueves.
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Una nueva herramienta que ayudará al paciente
diabético: nace el Reloj de la Diabetes

Publicado el miércoles, 12 noviembre, 2014 por Redacción
Numerosos estudios indican que un seguimiento correcto del tratamiento para la
diabetes, y en etapas lo más tempranas posibles de la enfermedad, es crucial para
evitar las complicaciones derivadas de la misma (daños en la vista, en los pies, en el
riñón e incluso problemas cardiovasculares) que pueden llevar a un mayor riesgo de
discapacidad, disminución de la calidad de vida y a un aumento de la mortalidad.

Por ello, con el marco de las celebraciones del Día Mundial de la Diabetes, las
principales asociaciones de pacientes y profesionales implicados en el tratamiento de
esta enfermedad (SED, redGDPS, SEMI y FEDE) presentaron ayer en Madrid El Reloj
de la Diabetes, un estándar de pautas saludables para ayudar a los pacientes a
gestionar la diabetes las 24 horas del día. reloj

Esta nueva herramienta recoge y unifica de forma sencilla y fácil de recordar las pautas
de salud, avaladas por expertos, que deben seguir los pacientes de diabetes 2. Un reloj
diurno y otro nocturno ofrecen, hora a hora, consejos sobre alimentación, ejercicio,
controles de glucemia, visitas médicas y otros hábitos que son necesarios seguir. Una
guía adicional amplía esta información para que los pacientes tengan en su mano todo
lo necesario para llevar un buen control de la diabetes durante las 24 horas del día.

Y es que, en la diabetes, al igual que con el resto de enfermedades crónicas, el
paciente debe ser un agente activo que se implique en sus cuidados y comparta la
toma de decisiones sobre su salud, exigiendo esfuerzo, motivación, y constancia.

El Dr. Ricardo Gómez Huelgas, Miembro del Grupo de Diabetes/Obesidad de la
Sociedad Española de Medicina Interna (SEMI) explicó durante la presentación que “la
diabetes es la principal causa de ceguera, de amputación no traumática de miembros
inferiores y de enfermedad renal avanzada con necesidad de diálisis. Además, es un
factor de riesgo mayor para las enfermedades cardiovasculares, de modo que casi el
80% de los pacientes con diabetes fallecen por una enfermedad cardiovascular. Todas
estas complicaciones pueden ser prevenidas con un diagnóstico temprano de la
enfermedad y un adecuado control de la glucemia”.

La campaña ‘esDIABETES, TÓMATELA EN SERIO’ como toma de conciencia

Gracias al Reloj de la Diabetes se ha puesto en marcha la campaña ‘esDIABETES,
TÓMATELA EN SERIO’, con el principal objetivo de concienciar, de una forma global,
sobre la importancia de adquirir una serie de hábitos de vida saludables que
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mantengan la diabetes controlada. Esta iniciativa cuenta con la colaboración y el aval
de SED (Sociedad Española de Diabetes), red GDPS (Grupo de Estudio de la Diabetes
en Atención Primaria de la Salud), SEMI (Sociedad Española de Medicina Interna) y
FEDE (Federación de Diabéticos Españoles).

Para más información, se puede consultar a través de la web www.esdiabetes.org.
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